
青岛海容商用冷链股份有限公司 

2023年年度业绩说明会 

活动记录 

 

2024年 4月 3日，青岛海容商用冷链股份有限公司通过上证路演中心召开了 2023年

年度业绩说明会，本次活动主要包括回复预征集投资者提问、播放年度报告解读视频、网

络文字互动，活动具体内容欢迎各位投资者回访活动页面进行了解。 

活动页面网址：https://roadshow.sseinfo.com/roadshowIndex.do?id=17811 

本次活动预征集问题回复和网络文字互动内容如下： 

一、预征集问题回复 

1、尊敬的邵总，我想问下智能柜方面的几个问题，期待您能一一回答，谢谢！公司如

何看待智能柜现状和未来发展趋势？公司智能柜业务如何规划？公司智能柜是在武汉轻购

云公司生产吗？公司智能柜软件和算法服务每年需要花钱购买，对这种核心技术，是否会完

全自持？公司智能柜需要向客户收取算法服务费，这是否会影响产品竞争力？竞争对手是

否收费？ 

答：您好！当前智能售货柜行业正处于兴起阶段，市场参与者众多、技术路线各有不同，

下游快消品行业渠道数字化、智能化升级趋势越发明确；公司将产品智能化升级作为公司战

略转型升级的方向，积极构建物联网大数据平台，推广专属智慧冷链生态。公司智能售货柜

产品在青岛生产。公司组建了智能售货柜研发团队，同时向极智简单购买一定数量的软件和

算法服务，极智简单为公司的关联方，公司可以对其施加重大影响。智能售货柜投放后，需

要提供长期的数据采集、数据分析、算法升级、软件更新、平台维护等有价值的服务，收取

一定的算法服务费是行业通行做法。感谢您的关注与支持！ 

二、网络文字互动内容 

1、请问贵司连锁商超客户主要有哪些？可以举例说明一下吗？ 

答：您好！公司连锁便利店主要客户有美宜佳、711、罗森、全家等客户。感谢您的关

注与支持！ 

2、公司和怡宝还在合作吗？ 

答：您好！公司和怡宝还在合作。感谢您的关注与支持！ 

3、据旺旺智能柜公众号消息，公司已为其供货，请问是否属实？ 

https://roadshow.sseinfo.com/roadshowIndex.do?id=17811


答：您好！公司和旺旺正在合作。感谢您的关注与支持！ 

4、公司产品主要出口到哪些地区？ 

答：您好！当前公司出口业务地区包括东南亚、北美、欧洲、南美、大洋洲、非洲，涉

及六大洲数十个国家和地区。感谢您的关注与支持！ 

5、赵总您好，请问公司产品出口的竞争优势是什么？ 

答：您好！经过十多年的发展，公司产品质量已经与国外竞争对手看齐，公司在海外市

场的竞争优势主要来源于产品性价比高、产品差异化和定制化能力强、更强的研发创新能力、

更快的需求响应速度、更稳定的产品交付能力。公司在东南亚设立了印尼、菲律宾子公司，

更加便捷高效的为客户提供服务，进一步增强了综合竞争力；公司主要海外竞争对手在欧洲，

欧洲能源危机导致生产企业成本上升，进一步削弱了竞争对手的竞争力。感谢您的关注与支

持！ 

6、公司花费巨资收购了武汉轻购云，至今账上仍有 800万商誉。请问当初收购轻购云

公司是为了生产智能柜吗？现在轻购云公司主要起什么作用？收购时不含软件和算法吗，

还是后面情况有变化？公司现在控股了极智简单公司吗？后面会否收购极智简单？ 

答：您好！公司智能柜产品在青岛生产。轻购云主要负责针对特定市场的、特定客户的

产品销售和研发。极智简单是公司的关联方。感谢您的关注与支持！ 

7、您好，请问公司智能售货柜的收费模式是怎样的？ 

答：您好！公司在售出智能售货之后，为客户提供长期的数据采集、算法升级、软件更

新等服务，服务费收取模式分为按照每笔交易收费、按照每台设备收费等。感谢您的关注与

支持！ 

8、请问公司在智能售货柜领域的优势是什么？ 

答：您好！公司自 2015 年布局智能化产品，目前拥有行业内领先的自主知识产权的智

能算法和识别技术，并推出了多款适用于不同应用场景的成熟产品。相较以算法研究为主体、

产品硬件依靠代工的企业，公司对商用冷链行业的理解更加深刻，能够更加精准地把握客户

需求；相较其他传统商用冷链设备供应商，公司产品和技术方面已取得先发优势。公司产品

在零售运营商中得到大力推广，占领了市场先机。在具备大量优质客户和多元化产品应用场

景地情况下，公司产品和技术迭代升级的速度更快。感谢您的关注与支持！ 

9、您好!公司的原材料成本占比很大，请问今年原材料的市场行情如何？若涨价，公司

有什么应对措施? 

答：您好！公司原材料占成本的比例基本稳定，目前原材料的市场价格也基本稳定。感



谢您的关注与支持！ 

10、请问智能售货柜带来的增值服务有什么？ 

答：您好！智能柜具有应用场景更加广泛、所需点位更小、销售商品品类更加丰富、商

品补货更加便捷、客单价相对更高、不改变消费者消费习惯等优点，可以实现数据采集、智

能管理等功能，将帮助客户提高数据采集效率、降低运营端成本，实时掌握销售情况、做用

户习惯画像，从而优化对渠道的管理。感谢您的关注与支持！ 

11、您好!公司的新厂房已经差不多建设完成。请问预计何时能投入生产?若今年上半年

的旺季赶不上，是不是要等到今年 10月以后才能投产呢？ 

答：您好！公司募投项目的主要厂房和部分建设周期较长的设备已经建成，后续将根据

市场和客户需求，分批分期投建生产线。感谢您的关注与支持！ 

12、目前智能柜行业主要是 to c 模式，还是 to b模式？未来会怎么变化？公司的智

能柜是什么模式？公司的智能柜设计能否使用风光等新能源，从而为客户节省能源？ 

答：您好！智能柜行业主要是 To B模式。公司智能柜也主要是 To B模式。智能柜设计

不涉及风光等新能源。感谢您的关注与支持！ 

 


